

MAYO 2023

Proyecciones para el Medio Oriente

Diego Fossati

Introducción

La guerra en Ucrania, el juicio a Donald Trump y otros temas menores han desviado la atención respecto de Medio Oriente; sin embargo, la región sigue estando vigente con un número importante de temas que tienen impacto regional e internacional. Este artículo tiene como objetivo, entonces, llamar la atención sobre qué aspectos marcarán la agenda de la política internacional en la región.

Desarrollo

Como se mencionó en la introducción, existe un importante número de temas que marcarán la actividad política en Medio Oriente, algunos parecerían tener impacto exclusivamente en lo doméstico, pero ciertamente no lo son, por ejemplo, el cambio de gobierno en Israel. A continuación intentaremos puntualizar y desarrollar cada uno de los temas en cuestión.

PROTESTAS EN IRÁN Y SU PROYECCIÓN INTERNACIONAL

Las protestas contra el gobierno iraní, enmarcadas en un contexto de derechos para las mujeres, han tenido un gran impacto y han sido motivo de foco de atención de gran número de organizaciones de Derechos Humanos. El origen fue la detención, en septiembre del 2022, de Mahsa Jina Amini por no respetar los códigos de vestimenta islámicos. Tres días después, sería anunciada su muerte dentro de dependencias policiales. Las protestas se extendieron por más de 100 días, que no solo incluyeron temas vinculados específicamente a este caso, sino

CONSEJO ARGENTINO
PARA LAS
RELACIONES
INTERNACIONALES

Uruguay 1037, piso 1°
C1016ACA
Buenos Aires
República Argentina

Tel. +5411 4811 0071
Fax +5411 4815 4742

cari@cari.org.ar
cari.org.ar

Las opiniones expresadas en esta publicación son exclusiva responsabilidad de sus autores y no reflejan necesariamente el pensamiento del CARI.

también la opresión de las mujeres en general y a otras minorías.

La Comunidad Internacional comienza a involucrarse en la situación a partir de la respuesta estatal a las protestas: uso de la fuerza y supresión del acceso a internet. En enero de este año son ejecutadas 4 personas por tener supuestos vínculos con la organización de las revueltas, a lo que Naciones Unidas¹ urge a cesar con la aplicación de la pena de muerte. Para complejizar aún más la situación, Irán arresta a 7 individuos vinculados a Gran Bretaña² y efectúa ataques con drones y misiles³ sobre regiones kurdas en Irak.

Mucho se especuló respecto al impacto interno que todo lo ocurrido podría causar. Lo cierto es que el gobierno de Irán lejos está de su caída. En primer lugar, porque la presión internacional no fue lo suficientemente fuerte ni tampoco eficiente. Hasta el momento, solo el *soft power* estuvo involucrado. En segundo lugar, internamente no existe ningún espacio de poder capaz de capitalizar este movimiento. Sencillamente porque la oposición política no se encuentra unida. En tercer lugar, finalmente, en las últimas elecciones se constató que no existe un real deseo de cambio político dada la baja convocatoria que se evidenció⁴ al oscilar la misma entre el 40 % y 50 % del electorado.

Ahora bien, lo que sí resulta importante tener en cuenta es el impacto en los otros países árabes y sus gobiernos respecto a los reclamos. Este será el tema que permanecerá en la agenda de la región, al menos hasta fin de año.

CAMBIO DE GOBIERNO EN ISRAEL

En diciembre de 2022, Benjamin Netanyahu volvió a conformar un gobierno pero, esta vez, con orientación de extrema derecha con dos proyectos de gobierno de importancia: el primero relacionado a una reforma en la justicia, y el segundo, intensificar la construcción de barrios en la llamada *West Bank*, acción conocida como “política de colonos”. La reforma de la justicia se enmarca en el juicio por corrupción que él mismo enfrenta. El segundo proyecto amenaza con incrementar la violencia entre palestinos e israelíes.

Netanyahu vuelve al poder mediante una coalición religiosa sionista conservadora de tres partidos de los cuales dos, Shas y Judaísmo Unido de la Torah, son quienes fomentan abiertamente⁵ la anexión de los territorios de la *West Bank*. Netanyahu logró la victoria gracias a 14 bancas que fueron proporcionadas por la extrema derecha,

acercamiento que se vio forzado a realizar para poder vencer en las elecciones. El peso de este sector de la alianza se evidencia en el segundo proyecto de importancia para la administración entrante, al cual el Primer Ministro no podrá eludir. Es por eso, que se hace referencia como al verdadero ganador de las elecciones a Itamar Ben Gvir, líder de Poder Judío (el tercer partido de la coalición). Gvir es un conocido político procolonos y seguidor del cuestionado Meir Kahane. El slogan de campaña de Ben Gvir fue “es tiempo de ser dueños de nuestro país”.

En el contexto del Derecho Internacional, es importante remarcar que la política de colonos, si bien fue iniciada en la década del 40, la Línea del Armisticio del 67 debió darla por finalizada. Este aspecto es recurrentemente reclamado por la Autoridad Nacional Palestina en los foros internacionales, exigiendo que el Estado de Israel vuelva a las fronteras marcadas por la Línea y devuelva los territorios ocupados por los colonos. El reconocimiento como Estado a Palestina por parte de la ONU incorpora un elemento más de análisis vinculado al Derecho Internacional, en virtud de que Palestina alega “ocupación” y “agresión” a su territorio.

LA INFLUENCIA EXTERNA EN LA REGIÓN

La guerra en Ucrania, ofrece oportunidades de

creación de nuevas alianzas y su consecuente “desequilibrio” o ruptura del statu quo en Medio Oriente. En este sentido, como consecuencia de la política de aislamiento que se quiere implementar contra Irán, es que este más se acerca a oriente, principalmente a China⁶, el nuevo competidor por la hegemonía global, y en segundo lugar a Rusia. El gigante asiático inició una serie de acuerdos de nivel estratégico con Irán y con el Consejo de Cooperación del Golfo, dándoles preeminencia en muchas esferas de interés para acrecentar presencia y poder en la región.

Arabia Saudita, desde 2021, se ha convertido en uno de los mayores exportadores de petróleo hacia China⁷ y, por su lado, Rusia ha comenzado a importar petróleo desde China producto de las restricciones impuestas una vez iniciada la guerra. Lo paradójico es que, finalmente, el petróleo que consume Rusia (alrededor de 2 millones de barriles diarios) proviene de uno de los mayores aliados de Estados Unidos, gracias a la triangulación que se efectúa.

La penetración china en la región no se ha incrementado únicamente en relación a los acuerdos comerciales. También está ocurriendo en lo tecnológico y lo militar. Se habla de una “militarización” en la relación

de China con el Golfo. Se evidenció un incremento en las ventas de material bélico por parte de los países árabes, principalmente drones⁸ o Sistemas de Aeronaves No Tripuladas.

Por otro lado, China incrementó los ejercicios militares combinados con Arabia Saudita desde el 2019 y lo está haciendo con otros países del Golfo. También se hace mención a la posible construcción de una base militar china⁹ en Emiratos Árabes, lo cual ambas partes niegan.

Finalmente, la gran penetración china en la región se está efectuando mediante la empresa Huawei, aspecto que preocupa a Estados Unidos dado que muchos de sus aliados comenzarían a utilizar tecnología que se encuentra bajo el control físico y virtual de China. Recordemos que Estados Unidos declaró a la empresa como un riesgo a la seguridad y en consonancia con ello, exigió¹⁰ a Emiratos Árabes eliminarla de sus redes de telefonía para el 2025.

CONFIGURACIÓN DE UN EJE RUSIA-CHINA-IRÁN

Si bien oficialmente no se anunció una alianza estratégica de este tipo, es cierto que los tres Estados comparten objetivos y posturas en común que corroen directamente la hegemonía de Estados Unidos. Uno de los ejemplos es el

apoyo proporcionado al gobierno sirio de Bashar al-Assad, al cual Estados Unidos se opone. El segundo es la oposición por parte de Irán al involucramiento de la OTAN en la guerra de Ucrania, alineándose de esta manera con Rusia. Incluso, apoyó el argumento de Putin sobre una Rusia que se defendía en lugar de ser agresora, para lo cual Irán acusó¹¹ a la OTAN de ser la instigadora a que la guerra se inicie. Por otro lado, si bien China y Rusia acompañan políticamente el Acuerdo Nuclear con Irán, sostienen que es necesario reducir las sanciones contra este último. Finalmente, China y Rusia han enfocado parte de su diplomacia en acercar más a los países árabes hacia Irán.

En el contexto del Sistema Internacional, podemos afirmar que esta alianza tácita se configura como anti-hegemónica (o al menos busca generar un balance) hacia Estados Unidos. En el contexto regional de Medio Oriente, tiene como finalidad apoyar y posicionar mejor a Irán en la disputa que se presenta entre los bloques sunnitas y chiítas en lo que queda del año.

Conclusiones:

Como se hizo referencia al inicio del artículo, parecería que otros temas de la agenda

internacional alejaron el foco de los medios sobre Medio Oriente. Lo cierto es que en la región se continúan gestando procesos que tienen gran impacto y consecuencias no solo a nivel regional. La posible proyección de las protestas en Irán puede tener un alcance similar a lo ocurrido con la llamada Primavera Árabe hace unos años, donde un *efecto contagio* dejó en jaque a un número importante de gobiernos.

El cambio de administración en Israel, incorporando a la extrema derecha en el proceso de definición de políticas, pero principalmente haciendo eco a la bandera por excelencia de ese espacio (que es la política de anexión), puede recrudecer este conflicto de vieja data. No obstante, lo novedoso es que dependiendo del nivel de respuesta y de agresión que Israel adopte puede ocurrir nuevamente que Estados Unidos tome cierta distancia de su apoyo incondicional, especialmente con Biden, el cual no comulga de igual manera que su predecesor respecto al conflicto.

Finalmente, la injerencia en la región de China y Rusia no deja de ser una consecuencia directa de años de políticas erróneas y debilitamiento de Estados Unidos, que se iniciaron con el primer gobierno de Barack Obama. Cualquier Estado que se considere fuerte buscará ocupar los vacíos de poder que su oponente deje libre y es

lo que está ocurriendo en Medio Oriente. La respuesta de aliados incondicionales a Estados Unidos, como ser el caso de Arabia Saudita, dan cuenta del éxito diplomático de los nuevos amigos de la región y de una clara postura Realista de algunos países árabes, en pos de los intereses propios con la necesidad de asegurarse la supervivencia.

Referencias:

- (1) <https://news.un.org/en/story/2022/11/1130457>
- (2) <https://news.sky.com/story/iran-arrests-seven-people-with-links-to-the-uk-after-anti-government-protests-12774392>
- (3) <https://www.aljazeera.com/news/2022/9/28/iran-kurd-rebels-say-dead-in-iran-strikes-on-iraqi-kurdistan>
- (4) <https://www.atlanticcouncil.org/blogs/iransource/factbox-the-outcome-of-irans-2020-parliamentary-elections/>
- (5) <https://www.jpost.com/israel-news/ultra-orthodox-show-strong-support-for-settlement-annexation-631143>
- (6) <https://commonslibrary.parliament.uk/research-briefings/cbp-9612/>

- (7) <https://agsiw.org/evolving-chinese-demand-for-gulf-oil-and-gas/>
- (8) <https://www.aljazeera.com/features/2022/2/9/uae-arms-deals-what-weapons-is-the-gulf-state-buying-and-why>
- (9) <https://edition.cnn.com/2021/11/19/politics/china-uae-us-construction-port/index.html>
- (10) <https://www.bloomberg.com/news/articles/2021-06-11/biden-prods-uae-to-dump-huawei-sowing-doubts-on-key-f-35-sale?leadSource=verify%20wall>
- (11) <https://www.aljazeera.com/news/2022/7/19/russia-putin-meeting-iran-khamenei-and-raisi-tehran>

Para citar este artículo:

Fossati, Diego (2023), "Proyecciones para el Medio Oriente" [disponible en línea desde mayo 2023], Serie de Artículos y Testimonios, N° 172. Consejo Argentino para las Relaciones Internacionales. Dirección URL: <http://www.cari.org.ar/pdf/at172.pdf>